## Mas sobre el pavimento de la Mezquita

En el número 54 de este Boletín (julio-diciembre 1945) publiqué una nota esclareciendo el problema de la pavimentación original de la Mezquita de Córdoba, muy discutida en nuestros tiempos eruditos.

En ella quedaba sentado que la Mezquita estuvo terriza en tiempos árabes, y que para darle alguna firmeza al pavimento se le echaban unos lechos de cal, que apretados y regados proporcionaban cierta consistencia, pero que apenas abandonados darían una polvareda infernal.

Contra este inconveniente los musulmanes debieron solar alguna parte principal del templo, nosotros suponemos que los tres domos o pabellones del vestíbulo del Mihrab, casi seguramente con losas rectangulares de mármol blanco.

Los cristianos, después de la Reconquista, empezarían igual pavimentación, en este caso con ladrillo o baldosa, en la que, como veremos en las notas adjuntas, llamaban «parte noble» del templo, o sea las naves del altar mayor y otras principales, el sagrario, el circuito de las procesiones y análogos.

Esta pavimentación fué muy lenta, y todavía a principios del siglo XVIII se solaban nuevas naves de la Catedral, que por ser de área tan extensa, exigía que la dicha pavimentación fuera impuesta como obligación inexcusable a los concesionarios de enterramientos, patronos de capillas, etc. De la parte subsistente terriza, el Cabildo eclesiástico contrataba, como vimos en el antedicho artículo, el barrido y regado en todo tiempo, y de modo muy especial en las festividades litúrgicas.

Para confirmación de todo lo dicho, hé aquí nuevas notas que me proporciona el diligente investigador de las actas capitulares. Don Rafael Aguilar, las cuales publicamos sin más comentario:

Viernes 5 Septiembre 1455.—Este mesmo dia le pusiero (a Anton Lopes) plaso q faga solar la nave dl sagrario desta egtia. fasta navidades primeras».

Lunes 24 Julio 1480.—«Los señores dea e cab° mandaro q l obrero alvar a° can°, faga barrer e barra e Riegue las naves del cuerpo noble e por donde anda la procesio cada sabado todo el berano fasta en fin del mes de septiebre, sopena de falta por qanto andando la procesio es tanto el polvo q daña los ornametos, e q la gente pierde la devocio dla dha. procesio, e a qualquier beneficiado q proposiere el contrario desto en cabo o al dcho. obrero q sea penado en myll mrs.».

Jueves 21 Agosto 1580 — «Este dho. día se leyo una peticion de Luis de Monnegro perrero desta Iglia. en q suplica se le de alguna cosa mas por el trabajo q se le ha acrecentado en varrer y regar la Iglia. después q pasaron el sanctisimo Sacramento al sagrario nuevo, y los dhos. señores canonigos cabildo mandaron q Robles el alcaide le de seis fanegas de trigo cada año de mas de lo q se le solia dar por varrer y Regar la igtia., y q el dho. monnegro tenga de aquí adelante la Iglia. bien varrida y Regada a su tiempo y tenga particular quenta conque este siempre muy limpia la entrada del sagrario nuevo».

Miércoles 9 Junio 1593.—«Yten haviendo precedido llamamiento para determinar si las procesiones ordinarias q se hazen en los días de fiesta y domingos yran por las naves que de nuevo están soladas bolbiendo por la nave de sta. Martha a sant Sebastian, y aviendo sobre lo susodho tratado y platicado se acordo y mando que las dhas. procesiones vayan y se hagan por las dhas. naves como dho, es».



Rafael Castejon